

L'ECURIE *Bulletin de la FRED 74 – octobre 2022*



FRED 74

Fédération Départementale des Randonneurs Equestres de Haute-Savoie

Siège social : Chantal Domenge - 77 chemin du Charlet - 74270 Marlioz

Mail : ecurie74@free.fr

Affiliée à la Fédération Nationale EquiLiberté



Sommaire

- 1 Le mot de la présidente
Appel à bénévoles
- 2 Randonnées 2022
- 3 Randonnées 2022 (suite)
Randonnée en itinérance
- 4 PDIPR
Collectif « chemins en danger »
- 5 Défense des chemins
Itinéraires, hébergements

Le mot de la présidente

Nous remercions vivement l'AEV et Corinne, qui nous ont permis de vous proposer chacun une sortie. Le bureau n'a pas pu organiser de sortie d'automne, attelage ou autre, pour raison de santé. Nous faisons appel aux adhérents qui le souhaitent et en ont la capacité, pour nous proposer des balades l'an prochain sur leur secteur, dont le but, outre la convivialité, est de défendre nos chemins en montrant qu'ils sont utilisés.

Au cours de cette période estivale de randonnées et de rencontres amicales, la FRED a continué à œuvrer avec le collectif « Chemins en danger » pour proposer des amendements qui permettent d'infléchir la législation en faveur des chemins ruraux, alors même que certains continuent à être vendus en catimini et sont donc définitivement perdus. Plus que jamais il faut surveiller les délibérations des conseils municipaux de vos communes, et nous contacter si une vente est prévue.

Votre présidente, **Chantal Domenge** : ecurie74@free.fr

Appel à bénévoles.

Notre association a grand besoin de bénévoles afin de permettre son renouvellement et sa survie. Le conseil d'administration s'essouffle et manque de membres actifs. Il n'est pas nécessaire de disposer de beaucoup de temps, les petits ruisseaux font les grandes rivières. N'hésitez pas à nous faire part de vos propositions d'actions même ponctuelles à l'adresse ecurie74@free.fr ou au 06 70 27 62 40.

Dimanche 24 avril : sortie attelage à Serrières en Chautagne invitation AEV

Ce dimanche, l'Association Equestre du Vuache avait invité les meneurs de la FRED, dont plusieurs sont également membres de l'AEV, à participer à sa sortie de printemps. Initialement prévue le 3 avril, la balade a été reportée à cause de la météo.

Pour diverses raisons certains inscrits n'ont hélas pas pu nous rejoindre.

Nous remercions vivement l'AEV pour cette journée très conviviale, qui inaugurait les rencontres de l'année. Après le café agrémenté de viennoiseries, les participants se sont élancés sur ces magnifiques chemins boisés des bords du Rhône, qui présentent l'avantage d'offrir un superbe parcours avec peu de dénivelé.

Après la pause apéro dans une clairière des bois de Chautagne, puis le pique-nique vers les îles de Vions, la joyeuse équipe a rejoint



Chanaz via Vions. Après une incursion sur la voie verte, il était temps de prendre le chemin du retour.

Nous remercions vivement les organisateurs pour ces bons moments de partage.

Dimanche 8 mai : rando du Muguet (en selle)

Le dimanche 8 mai, rendez-vous était donné aux Albens pour le café/viennoiseries.

Malgré quelques gouttes annoncées dans la matinée, le temps reste sec, la température agréable, et nous voilà partis entre haies et prairies en direction du chef-lieu de Marlioz, puis Chavannaz, la Motte (commune de Cernex) par de petits chemins bien agréables. Après le point culminant (chez Gresat), nous redescendons doucement retrouver le chemin de Saint-Jacques pour la pause pique-nique

en lisière de bois, dans une clairière au-dessus de La Motte. Marie-Claude et Pascal nous rejoignent, à cheval et en voiture, avec un apéro bienvenu...ainsi que Didier, avec une table pliante et quelques victuailles.

Nous proposons l'apéro à 3 cavaliers de passage, ce qui a failli conduire à la catastrophe car l'un des chevaux s'est étranglé avec sa longe, mais le sang-froid de Didier a permis de limiter la casse.

Retour aux Albens par les bois de Massy, la forêt de Marlioz

avec

l'incontournable pause/pose devant la chapelle, et le château de Sallenôves.

Le traditionnel petit gouter rassemble une dernière fois les participants et clôture cette sortie.



Dimanche 22 mai : randonnée du Vuache au départ de Chenex (en selle)

Nous avons été gâtés pour cette très belle rando du Vuache ! Chemins bien entretenus, vues époustouflantes, convivialité et bonne humeur...Une excellente journée ! Tracé à retrouver ici: <http://ecurie74.free.fr/index.php?2022/05/24/145-rando-vuache-depuis-chenex>

Après le traditionnel café-viennoiseries, notre petite troupe s'ébranle sous le ciel légèrement voilé par un nuage du Sahara. Nous empruntons les chemins bien entretenus du bois du mont, jusqu'à Jurens où 2 cavalières se joignent au groupe. Les très beaux chemins qui nous conduisent à Dingy en Vuache nous offrent au passage de superbes points de vue en direction du Léman et des Préalpes. La montée du Vuache longe le refuge Panthéra, qui accueille des animaux de cirque en retraite. Puis vers la niche des chasseurs le chemin bifurque sur le flanc est du Vuache jusqu'à la cabane des chasseurs, où nos montures jouissent d'une pause bien méritée, pendant que leurs cavaliers se retrouvent autour d'un apéro très copieux et convivial. Là nous sommes rejoints par Paule, Romane, Didier, Peggy...Merci à Paule pour l'intendance ! en selle pour la dernière montée, et la prairie du Vuache s'offre à nous avec son magnifique panorama et la fraîcheur de ses 1000 m d'altitude.



Le pique-nique ombragé est très apprécié malgré les tiques qui colonisent les hautes herbes. Descente en direction de Cortagy avec petite pause à la source, où les génisses curieuses tentent une approche...heureusement Gérard intervient pour permettre aux derniers chevaux de se désaltérer. Retour par Savigny et Epagny, sous un ciel à nouveau voilé qui nous permet de profiter d'une relative fraîcheur. Toute l'équipe se retrouve pour un goûter à nouveau très fourni et joyeux, qui s'éternise jusqu'au soir ! Un grand merci à tous ceux qui ont contribué à la réussite de cette journée.

Randonnée en itinérance Ayze - Chamagnieu

Un grand bravo à nos deux cavalières de la Fred! Parties d'Ayze (74), elles ont rallié en une dizaine de jours Chamagnieu (38) près de Lyon. Un périple de 210 km environ, riche en découvertes paysagères et patrimoniales, ponctué de rencontres ou retrouvailles amicales. Une parenthèse hors du temps et une belle invitation au voyage !

LA PARFAITE CHEVAUCHEE

10 jours à cheval, 25 km en moyenne, de la pluie, beaucoup de beau temps, chaud juste comme il faut, et beaucoup de plaisir ! 10 jours de bonne entente entre nous, entre nos chevaux, et entre nous et nos chevaux. Extra ! Parties le 3 juin d'Ayze, sous une petite pluie fine, pour atteindre les écuries de La Chapelle Rambaud. Nous avons dormi pas bien loin de nos copains en parc, dans la paille. Le pied ! Puis d'un gîte en relais pour pèlerins, en château, en haras, en camping ou chez des amis nous avons toujours été excellemment et chaleureusement accueillis.

Vaïka et Quaval n'ont pas démerité

sur de doux sentiers, parfois très montagneux avec des plaques de roche, le long du Rhône, dans de belles forêts, ou encore sur de petites routes bien sympathiques. Nous n'avons pas dérogé à l'envie de goûter de bons vins à Seyssel et à Jongieux, la brioche de Saint-Genix et un bon verre d'Ayze (entre autres !) à l'arrivée où nos hommes nous attendaient chez Yvon et Isabelle.

Une première expérience qui restera inoubliable. *Josy*



PDIPR

Comités techniques

Le jeudi 31 mars, la FRED 74 était conviée à la présentation du schéma directeur du Haut Chablais. La Communauté de Communes n'a « récupéré » que la compétence pédestre. Pour l'équestre, personne ! C'est dire l'intérêt de nos élus pour le tourisme équestre. Néanmoins ces sentiers inscrits au PDIPR sont utiles aux cavaliers, car beaucoup d'entre eux sont praticables à cheval.

Sur ce secteur où le réseau est assez dense, 1/3 des tracés sont à mettre à jour, le balisage ancien doit être remplacé et des actions d'entretien sont à prévoir.

Lors de cette réunion, des modifications ont été évoquées concernant le secteur du **Grand Annecy (CC)** :

- A Saint-Sylvestre, une boucle a dû être débalisée suite à des incivilités (sur des parcelles privées où le propriétaire avait accepté une convention de passage)
- une boucle va être

retravaillée sur le secteur Montagny les Lanches – Chavanod, suite à des blocages fonciers. Les communes ont ouvert d'anciens chemins embroussaillés, et concernant un passage au milieu d'une parcelle, la nouvelle loi d'échange va pouvoir être utile afin de décaler le passage au bord de la parcelle en conservant le statut de chemin rural.



Boucles « entre Usse et Vuache » et « Balcon des Alpes »

Différents poteaux de balisage ont disparu ou ont été détériorés sur ces boucles. Un mail d'information et parfois de rappel a été adressé le **5 septembre 2022** au service concerné du Conseil Départemental et

au chargé de mission du secteur Usse et Rhône.

Concernant la boucle Balcon des Alpes, nous avons constaté que son tracé a été modifié au niveau du parc des **Médiévales d'Andilly** : un contournement d'une partie du parc a été créé avec une nouvelle passerelle.

Nouveaux itinéraires

Nous avons proposé 3 tracés sur la Communauté de Communes (CC) Usse et Rhône, permettant de relier les CC voisines. N'ayant pas eu de nouvelles, nous avons envoyé un courrier de relance au responsable PDIPR du secteur. Il nous a répondu qu'il avait transmis au Syndicat Intercommunal du Vuache, car d'après lui la plupart des tracés se situent sur son territoire d'exploitation.

Nous avons rappelé aussi la promesse qui nous avait été faite de nous associer à l'élaboration du nouveau schéma directeur sur la Communauté de Communes (CC) Usse et Rhône.

Collectif chemins en danger

Questions écrites aux députés et sénateurs :

Courant mars Madame la députée Virginie DUBY-MULLER et Monsieur le Sénateur Cyril PELLEVAT ont répondu à notre courrier du 28 février en adressant une question écrite (QE) visant à améliorer la protection des chemins ruraux. Madame la députée VÉRONIQUE RIOTTON a également déposé une QE, ainsi que Madame Frédérique LARDET le 15/03/2022.

En avril nous recevons également un courrier écrit de Christelle PETEX LEVET qui relaiera nos revendications « au moment opportun », et un mail de Loïc HERVÉ qui a déposé à son tour une QE.

Suite aux élections ces QE sont automatiquement annulées. Nous avons donc **envoyé début juillet un nouveau courrier** aux personnes ci-dessus, les priant de bien vouloir reconduire leur QE, car les points soulevés demeurent.

M. Cyril PELLEVAT a répondu positivement à notre demande, suivi de mesdames VÉRONIQUE RIOTTON et Virginie DUBY-MULLER.

Propositions d'amendements envoyées aux députés

Le 21 septembre, nous avons adressé aux députés de la Haute-Savoie, ainsi qu'à une trentaine de députés qui siègent en commission, **des propositions d'amendements en faveur des chemins**. En effet une proposition de loi N° 134 va prochainement être examinée par les députés, en commission le 28 septembre et en séance publique le 6 octobre 2022. Cette PPL n°134 vise entre autres à limiter l'enrillagement des espaces naturels (et les chemins avec), par exemple pour les chasses privées. Nous pouvons communiquer plus d'infos à ceux qui le souhaitent.

Défense des chemins



M.....
.....

Concernant le **chemin**, annexé par un riverain, notre adhérente Sandrine et les conseillers de M..... sont toujours très actifs, des démarches sont en cours pour tenter de récupérer le chemin.

Question écrite à Marion Lenne

Cette question avait été posée suite aux **interdictions de voies vertes aux chevaux**, voici la réponse :

N°19117

Question publiée au JO le : **23/04/2019** page : [3787](#)

Texte de la question

Mme Marion Lenne interroge Mme la ministre des sports sur les chemins ruraux utilisés par les randonneurs équestres. En Haute-Savoie, la Fédération départementale des randonneurs équestres rapporte de nombreuses difficultés subies par les cavaliers. Suite à l'urbanisation croissante du territoire et aux aménagements pri-

vés, la pratique équestre devient de plus en plus difficile et dangereuse. Cette pratique sportive implique pourtant un environnement sécurisé pour éviter l'emprunt de voies à grande circulation. A l'heure où les mobilités actives doivent être privilégiées et dans la perspective de la future loi d'orientation des mobilités, elle lui demande les intentions du Gouvernement sur ce sujet, pour mieux garantir le droit de passage des randonneurs équestres.

Texte de la réponse

Depuis 2000, les articles L. 311-3 et L. 311-4 du Code du sport donnent au département la responsabilité de favoriser le développement maîtrisé des sports de nature. L'objectif est de concilier le développement des pratiques sportives de nature avec les respects de l'environnement, du droit attaché à la propriété privée et des autres usages en milieu naturel. Le législateur a confié au département un rôle de « chef de file » en lui demandant de mettre en place deux outils appropriés : une instance de concertation, la Commission départementale Espaces Sites et Itinéraires (CDESI), et un plan de gestion des lieux de pra-

tiques, le Plan départemental Espaces Sites et Itinéraires (PDESI). Le département de Haute-Savoie ne les a pas mis en place. En 2007, le conseil général de Haute-Savoie avait publié un plan départemental des itinéraires de promenade et de randonnée (P.D.I.P.R.) [1], qui intègre les itinéraires équestres. Un guide des droits et des responsabilités en matière de randonnée y est annexé [2]. La mise en place d'une CDESI en Haute-Savoie permettrait d'améliorer la concertation relative aux sites et itinéraires de pleine nature, et de fiabiliser le réseau des itinéraires équestres dans le département.

Pour voir les documents de 2007, aller à la source ici <https://questions.assemblee-nationale.fr/q15/15-19117QE.htm>

Analyse de la FRED74 :

La réponse n'en est pas une, les documents de 2007 sont totalement obsolètes, la politique de randonnée du Département a changé depuis. Concernant le CDESI, il n'en est pas question en Haute Savoie, comme nous l'ont confirmé les techniciens du Département.

Itinéraires, hébergements

Suite au périple de Josy et Laurence, les tracés de la FRED ont été mis à jour, ainsi que le tableau des hébergements.

Si vous souhaitez randonner sur plusieurs jours dans la Drôme, le Jura, **Olivier peut vous renseigner**. Et bien sûr **Patrick dans la Vallée Verte**, plus actif que jamais sur son secteur !

De même si vous avez des itinéraires à faire partager et/ou de bons plans pour hébergements équestres, vous pouvez nous les communiquer : cela permettra de mettre à jour notre fichier, et mieux vous informer !

Rédaction : Chantal, Josy.

